
舞者

优秀的影视作品能让配乐也
封为经典，反过来，好的音乐则能
助推影视剧影响更多的人。对于

影视剧来讲，歌词恰当、旋律动听的音乐，不仅能烘托情
景气氛，增强影片的感染力，还能加深观众对剧情的理解
和印象。目前的影视剧制作，音乐逐渐成为市场链条的
重要板块之一，业内也越来越重视影视与歌曲的联动，影
视剧音乐未来的发展值得期待。
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行业行业：：舞蹈摄影
当 摄 影 把

舞蹈中稍纵即逝
的瞬间转化为永

恒的视觉图像，摄影就成为另一种方式的
舞蹈。科学技术、艺术手段的飞速发展，
引发了摄影与舞蹈的奇妙碰撞，也形成了
舞蹈摄影的蓬勃发展之势。

“一颗星未眠，坠落你眉间。一阵风辗
转，停靠耳畔⋯⋯”2022年，随着网剧《卿卿
日常》热播，其主题曲《清晖》获得了超高点
播率和传唱度。这首人气颇高的歌曲是由
成都一个“90后”团队参与制作的。除了《卿
卿日常》，电视剧《赘婿》《二十不惑》、网剧
《唐人街探案》《浮图缘》等多个出圈作品的
配乐，都有这个团队的名字。

黄凯迪：舞而优则“创”
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在成都，有这样一群人：他们创业拼搏，

坚守梦想，为脚下的城市增添创新活力和艺

术色彩。他们就是成都“文艺两新”群体，是

人数多、种类全、分布广、流动大的“文艺新力

量”。这一群体，正以其不断焕发的生命力、

创造力和眼界、技术、勇气，开拓成都文艺发

展的无限可能，构筑成都文艺新时代。

今日聚焦，走近成都“文艺两新”群体的

代表——“舞影佳创”与“星光盒子”，聆听团

队创始人黄凯迪、胡静霄在舞蹈摄影、影视剧

音乐领域的创作和创业故事，感受他们的脉

动与朝气。这些年轻人打造出有着典型时代

印记、青春印记的特色小微企业，参与构建成

都城市产业的发展生态，为增添成都的“烟火

气”和城市文化记忆作出自己的努力。

成都“90后”团队
打造多首爆红影视配乐

活动摄影、舞蹈讲坛、课程开班⋯⋯开年之后，“舞影

佳创”一直没闲着。1月，在备受业界关注的“2022中国

顶尖舞者之夜”中，“舞影佳创”作为官方合作摄影机构再

一次高调亮相。自2015年“舞影佳创”品牌创立以来，在

创始人黄凯迪带领下，“舞影佳创”团队已经深度参与过

多次大型舞蹈节目和活动的摄影工作，其中不乏像《舞蹈

风暴》等高国民度和知名度的节目。这些年来，“舞影佳

创”团队的成员们始终拧成一股绳，在记录和传播舞蹈艺

术的道路上不断前行。

在与舞蹈摄影结缘以前，黄
凯迪是一名只知道埋头苦练的舞
蹈生，天天在寝室、教室和练功房
之间三点一线。那时的他，一心
沉醉于舞台和聚光灯，享受着在
舞台上的每一次旋转和跳跃。但
是，“作为舞者，我总有告别舞台
的那一天。无论是舞台表演还是
艺术生涯，舞者绽放的时刻总是
短暂的。”想到未来，黄凯迪心中
会生出一些愁思和怅惘。何以用
有限的时间和生命，去追寻无尽
的艺术，留下永恒的价值？黄凯
迪思考着、探索着⋯⋯后来，舞蹈
摄影这把钥匙解开了他心中的时
间之锁，给了他一个近乎完美的
答案。

“2014 年，学校组织举办了
一场名为‘舞动吧！川师大’的舞
蹈摄影展。”正是那一次，黄凯迪
与舞蹈摄影结了缘。那时，他看
着一个个在相机里定格的“舞者
高光时刻”，感受到一颗心开始剧
烈跳动。他跃跃欲试。说干就
干！“我找到现场的摄影老师，马
上拜师。”就这样，黄凯迪开始拿
起相机记录舞蹈。多年的舞蹈经
验让黄凯迪能够快速理解舞蹈的
内核和情绪，捕捉到舞者最动人
的瞬间。

“相比于现场表演和视频影
片，照片可以只用一秒钟，就紧紧
抓住人们的眼球，让大家可以直
观地感受到舞蹈艺术的魅力。”有

了一些拍摄经验的黄凯迪逐渐意
识到，图片作为一种静态的载体，
反而能够更好、更快地去传播动
态的艺术。

“跳舞这么多年，我了解舞
者。”黄凯迪说，“每一位舞者都非
常渴望与摄影师达成共鸣，留下
舞台上的惊艳一刻。但令人遗憾
的是，国内专业舞蹈摄影团队还
比较少，这也是舞蹈艺术领域的
一个痛点。”黄凯迪在思考的过程
中，渐渐意识到了自己身上承担
的责任：“作为青年舞者，我们应
该记录好、传播好舞蹈艺术和舞
蹈文化。”就这样，那个不知何时
偷偷埋藏在黄凯迪心中的创业梦
想，开始悄悄生根发芽。

访谈

记者：创业初期您遇到了些什么困难？
黄凯迪：刚开始创业的时候，我还是一名大

学生，所以学业和创业的平衡是一个问题。创业
初期事务非常繁杂，我也曾非常动摇，一度想放
弃读研究生的机会，直接投入到创业当中去。当
时我的大学老师极力劝阻我，要我继续研修。在
读研期间，我实在忙不过来，就选择了休学两
年。现在回过头去看，休学对我而言是一个非常
正确的选择。尽管因为创业，我完成学业用了比
别人更久的时间，但正因为这样特别的经历，让
我的舞蹈人生更加丰富。

记者：您认为对于“文艺两新”群体来说，成
都的创业氛围如何？

黄凯迪：成都的文艺氛围非常浓厚，在这里，
文艺工作者和创业者能获得存在感和认同感。
这对于“文艺两新”创业群体来说，是非常难得的
优势。另外，在创业过程中，人才是核心要素，成
都的文艺从业者多，学习者更多，已经形成了良
性闭环。所以，成都成了“文艺两新”群体坚持艺
术创作、实现创业梦想的不二选择。

记者：对于未来发展，您有什么规划？
黄凯迪：就我个人而言，在舞蹈编导方面会

一直保持创作，追求艺术梦想。在舞蹈摄影方
面，我想在 2025 年之前再举办一次舞蹈摄影展，
通过参加比赛或展览，让“舞影佳创”的摄影作
品走向国际舞台，展现具有中国特色的舞蹈摄
影作品。

对公司而言，接下来我们将更好地致力于
为热爱舞蹈的人们做好服务。我们计划立足成
都，辐射全国开展业务。我们的舞蹈文化交流
项目有很重要的一个板块，就是舞蹈名师高级
研修班，今年我们将继续做“请进来”“走出去”
的工作。“请进来”就是将国内一线舞蹈名师、明
星请到成都来，让成都乃至西南地区的舞蹈从
业者、爱好者，能够通过高级研修班提升艺术素
养与舞蹈技能；“走出去”则是借着文旅融合，将
文艺与旅行相结合，开办“舞蹈游学夏令营”，名
师带队、舞影陪伴，带领大家无论在什么地方都
可以翩翩起舞。

近年来成都建设“音乐之都”效
果显著，但不可否认的是，目前成都
音乐产业的总体发展距离北京、上
海等一线城市尚有差距。在胡静霄
看来，差距主要集中体现在人才储
备上。所以，在人才培养方面，胡静
霄有着独到的探索。

举个例子，梁德瀚大三时来到
了星光盒子实习，这段实习经历在
他人生中留下了难以磨灭的痕迹。

“刚到公司时，我是一个什么都不会
的小白，团队老师非常耐心地引导
我了解行业，建立正确的作曲编曲
概念，培养我的音乐品位。来到公
司半年后，我第一次上手做项目，慢
慢地，我对音乐有了更加深刻的理
解，并摸索出一套工作流程。”而今
梁德瀚已经在美国哥伦比亚大学影

视配乐专业攻读硕士研究生。作为
一手培养他的领路人，胡静霄说：

“经过几年的并肩战斗，我们已经是
家人一般的存在了。他现在能有这
样比较好的机会继续学习深造，开
拓视野，我们大家都为他高兴。”

梁德瀚之后，胡静霄说，星光盒
子会继续在专业院校筛选具有良好
专业基础的学生到公司实习。“和梁
德瀚一样，我们会为他们提供免费
的、全方位的培训课程，同时也会让
他们深度参与项目制作。”星光盒子
将持续开发音乐制作专业技术课
程，通过“课程+实践”的模式，培养
与市场接轨的行业专业技术人才。

“这也是为成都打造国际音乐之都
贡献自己的微薄之力，这是我创业
的初衷，至今一直没变。”

技术流才是硬通货

让年轻人试错、成长

胡 静 霄 来 到 成 都 接 近 20 年
了。“我是新疆人，初中时来了成都，
读川音附中。”胡静霄本科就读于川
音作曲系，科班出身的她拥有扎实
的音乐功底和技能。大概是初生牛
犊不怕虎，在大二时，胡静霄与朋友
杨婉芸一拍即合，决定创业。

“最开始是做音乐培训相关的
事情，后来在我毕业前一年，我们一
起创办了星光盒子。”为何想到创办
一个音乐制作公司？“我擅长作曲，
她对录音方面的工作比较感兴趣，
我们可以尽情发挥各自所长。”2014
年，星光盒子成立了，青年作曲家杨
宇潇加入并担任音乐总监。经过多
年的发展，如今我们已经成为一家
专业致力于音乐创作与制作、音乐
项目孵化与落地、音乐相关衍生品
开发的全流程、创新性音乐文化传
播公司，在业内颇具知名度。“我们
的业务范围主要针对艺人歌曲、影
视剧主题曲及配乐、舞台剧音乐及
综艺节目音乐等各种类型的音乐创
作与制作。”

正如一个小孩的成长必须历经
风雨，星光盒子在发展过程中同样
遇到了许多波折与困难。“团队的磨

合和发展需要长时间积累，每到一
定时期，现有的场地条件就无法满
足团队发展需要了。所以我们搬了
很多次家，每次换场地都会涉及高
额的声学装修成本。好在成都是一
个让年轻人可以试错的城市。”

2020 年 11 月，胡静霄带着星光
盒子“落户”到了完美文创公园，在
这里，她打造了一个顶尖的声学空
间。“我们有学术底线，任何一点‘将
就’在我们这里都不成立。”胡静霄
说，为了确保声学、听感没有缺陷，
300 多平方米的工作室前后装修了
接近一年。“墙体的材质、角度都需
要精确的计算来保证声音的准确
性，除了声学装修，我们还使用了硬
件设备进行声学环境校正，包括成
都 为 数 不 多 的 Trinnov 声 学 矫 正
器。”目前星光盒子与各大音乐平
台、北京唱片厂、亚洲爱乐交响乐
团、布达佩斯交响乐团等组织与机
构保持密切合作。

“这只是开始，接下来我们会主
动挑战新的领域，未来的业务会加
强在动漫、游戏和舞剧音乐领域的
开拓，希望团队的业务板块和技术
能力更全面。”

“这次邀约无疑是对我们的
极大肯定！”黄凯迪说。团队的年
轻人没有辜负这一次难得的机
会，全舞者组成的摄影班底对决
定性瞬间的精妙把握，最终完成
了呈现在观众眼前的绝佳视觉体
验。这一次亮相，也让“舞影佳
创”名声大噪，从“舞蹈界”进一步

“破圈”。
从学生团体到专业团队，从

邀请舞者当“模特”到受邀拍摄各
类大型舞台，从面向国内提供舞
蹈摄影服务到走向世界举办国际
舞蹈摄影展⋯⋯这一路，黄凯迪
带领着团队不断发掘着舞蹈与摄
影结合的最佳方式。在他看来，
舞蹈与摄影的跨界融合，可以带

来艺术的无限可能性与巨大的商
业价值。

难能可贵的是，在创业成功
的同时，黄凯迪不忘积极参与各
类文艺志愿活动，带领团队创造
出更多社会价值。2020 年，黄凯
迪团队在四川省舞蹈家协会、成
都市舞蹈家协会的共同指导下，
策划主办“以舞抗疫”线上舞蹈
公益课程，集结全国 60 多位舞
蹈家、舞者，无偿为全网观众献
上了 50 多期精彩课程；2022 年
中秋节，“舞影佳创”承办“以舞
抗疫 共圆中秋”线上共舞活动，
在特殊时期为人们送去一份温
暖的慰藉⋯⋯

“新的一年里，我们计划推出

‘舞动成都’系列活动，记录舞者
在成都各大地标前起舞的美丽瞬
间，为成都献上一份礼物。2023
年是我来到成都的第 11 年。成
都这座包罗万象的城市，不仅成
就了我的舞蹈人生，也浇灌了我
创业的梦想之花。我将带领着团
队继续立足成都，同时辐射全国
开展业务，争取进一步扩大团队
的影响力。”

在“舞影佳创”门口的一块
展 板 上 ，挂 着“6702”这 个 数
字。这是截至今日，公司创办
以来拍摄过的舞者数量。这些
年来，黄凯迪带领着这个新文
艺群体，不断拓展舞蹈艺术的
新边界。

“2015 年，我邀请身边的同
学加入团队，把自己的摄影技术
和经验分享给大家，一起学习、
一起成长。”那一年，“舞影佳创”
品牌正式创建，那时，黄凯迪正
读本科三年级。

2017 年，成都“舞影佳创”文
化传播有限公司正式成立。公
司有了，如何让公司更加快速地
品牌化，然后走向更广阔的市
场？“通过参加比赛获得荣誉，打
响知名度，是一条最有效的途
径。”黄凯迪告诉记者：“2017 年，
我们的作品进入了“国家大剧院

‘荷花奖’回顾展览。”被视为代
表中国专业舞蹈艺术最高成就
的荷花奖，在行业内的影响力不
言而喻。自此，黄凯迪团队逐渐
在业内崭露头角。后来，“我们
在校外租用了一个约 400 平方米
的场地，有了专业的舞蹈摄影
棚、舞蹈教室和交流展示空间。”

2019 年，随着黄凯迪团队的
大量摄影作品在《舞蹈》杂志、国
家大剧院、上海国际舞蹈中心以
及美国芝加哥等国内外展览中
亮相，他们在业界拥有了较高的

知名度，这让湖南卫视《舞蹈风
暴》栏目关注到这个年轻的团
队。就在这一年，节目组发出邀
请，希望他们作为官方指定摄影
机构参与节目拍摄。

团队

破圈

行业行业：：影视剧音乐

胡静霄

北岸

摄

湖南卫视《舞蹈风暴》朱瑾慧《媚》

《舞蹈风暴》惊艳瞬间

摄影班底由舞者组成

黄凯迪


